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ACTA DE LA SESIONORDINARIA No. 038

Con la presencia del Presidente de la Comisién de Soberania Alimentaria y Desarrollo del Sector
Agropecuarioy Pesquero, Jaime Abril Abril,el dia jueves 18 de mayo de 2011, a las 10h40, se
da la sesién ordinaria No. 38 de la Comisién EspecializadaPermanente de Soberania Alimentaria
y Desarrollo del Sector Agropecuarioy Pesquero, contando con la presencia de los siguientes
asambleistas: Susana Gonzalez (alterno José Portugal),Omar Juez, Gerénimo Yantalema,
Gilmar Gutierrez (alterna Amada Coronel),Richard Guillén,Ramiro Teran, Jimmy Pinoargote,
Lidece Larrea y Pedro de la Cruz.

Por contar con el quérumnecesario y de conformidad con lo establecido en el art. 14 del
Reglamentode las Comisiones Especializadas Permanentes y Ocasionales, se da inicio a la
sesidn ordinaria No. 35 a las 17:00; sin que se haya recibido en la Secretaria de la Comisién,
solicitud alguna de modificacidn del orden del dia, en los términos previstos en el art. 14 del
Reglamentoy el art. 129 de la LeyOrganicade la Funcién Legislativa.

ORDEN DEL DiA

l.- Presentacién de los avances del trabajo realizado para dar cumplimientoa los compromises establecidos en la sesion
ordinaria No. 35, de 10 de marzo de 2011, a cargo del Secretaria Nacional delAgua, Dr DomingoParedes.

Evaluacién y cumplimiento de los Compromisos:

1. Informe sobre la ejecuciéndel convenio realizado con la alcaldia del cantdn Latacungay la Secretaria
Nacional del Aguapara la reforestacién inicial de 100 hectareas.

2. Informe sobre la ejecucidnpor parte de La SENAGUA respecto al “ActaDeciaratoria de Riobamba",de
2 de marzo de 2011.

3. Informe sobre las resoluciones que Ilegaronen la reunién realizada en la segunda semana de marzo
entre la SENAGUA y el equipo técnico del Gobierno Auténomo de Salcedo, y del taller de trabajo con
el Municipiode Ambato, y acciones ejecutadas respecto a las mensionadas resoluciones.

4. Envio semanal de correos electrénicos por parte de la SENAGUA con los avances del proyecto para la
descontaminacién de las cuencas afectadas, a los
miembros de la Comisién de Soberania Alimentaria con el fin de mantenerlos informados.

5. Entrega de informe por parte de DomingoParedes del programa de comunicacién y cambio cultural en
el uso de los recursos y educacidn a la comunidad, en la sesién de Comisién No. 38.

6. Informe y evaluacidn por parte del Dr. Domingo Paredes, Secretario Nacional del Agua de la
interaccidn y analisis de los contenidos de avances enviados por los Asambleistas que integran la
Comisidn de Soberania Alimentaria.

7. Informe sobre mecanismos implementados por parte del Comité Interinstitucional para mejorar la
coordinacidn de trabajo entre los actores del sistema intersectorial, asi como en las actividades e
informacién que se maneja en cada institucidn dentro del Proyecto de Descontaminacic’m,para
entregar resultados en esta sesion.

8. Informe sobre Ias acciones concretas implementadas por la SENAGUA en el periodo bimensual
(Marzoa Mayode 2011)

9. Presentacion y entrega de los Planes de InversiOn para el prdximobimestre por parte del Secretario
Nacional del Agua.
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10. Informe y entrega de Ordenanzas emitidas por los Gobiernos Auténomos Descentralizados, respecto a
la protecciény saneamiento ambiental, e informe de los avances legales de cada gobierno local.

11. informe sobre la convocatoria realizada para la sesién No 38 per parte del Presidente de la Comisién
de Soberania Alimentaria y Desarrollo del Sector Agropecuarioy Pesquero, a las Juntas Parroquiales
de las cuatro provincias afectadas.

12. Presentacion y entrega de los Planes OperativosAnuales (POA)del 2011 de todas las Instituciones
del Ejecutivoque intervienen en este proceso de descontaminacién,por parte de la SENAGUA.

13. Entrega de informe, acerca de los espacios de dialogocreados y compromises alcanzados con los
Gobiernos Auténomos Descentralizados, incluyendoa todos los actores posibles respecto al tema
tratado, por parte de La SENAGUA.

14. Informe de la ejecucion del Plan de Capacitaciones para los técnicos de cada canton, con el fin de
mejorarel manejoambiental en este bimestre, por parte de la SENLADES y SENAGUA.

15. Presentacion y entrega de informe sobre los procesos para la contratacién de alcantarillado y
saneamiento ambiental en las provincias que se encuentran dentro del Proyecto de
Descontaminacién,por parte Del MIDUVI.

16. Informe sobre la reunién técnica para mejoras tecnolégicasen la gestién integrada de patrimonio
hidrico, por parte de la SENAGUA.

||.- Programaciénde compromises institucionales para el préximobimestre.

DESARROLLO DE LA SESION

l.- Presentacion de los avances del trabajo realizado para dar cumplimiento a los compromisos
establecidos en la sesién ordinaria No. 35, de 10 de marzo de 2011, a cargo del Secretario
Nacional del Agua, Dr. Domingo Paredes. Se realiza Ia evaluacién y cumplimiento de los
Compromisos, mencionados en el punto anterior.

El Presidente de la Comisién,Jaime Abril,da la palabra al senor Secretario del Agua, Domingo
Paredes, para que informe sobre los avances del proceso.

El sefior Secretario del Agua, resalta la importanciade haber logradoun Comité lnterinstitucional
tanto con instituciones del Ejecutivoy con Gobiernos Descentralizados Autonomos. Aclara que
este no es un proceso a corto plazo, que requiere tiempoy recursos, aduciendo que el problema
mas grande que se esta afrontando es el cambio de cultura que tienen las personas, los
habitantes y las empresas para el cuidado del medio ambiente y sus buenas practices, por ese

cree que es un proceso de mediano y largoplazo. En el POA 2011, no se encuentra contemplado
inversién para el rio Cutuchi, sin embargo para el préximoafio se va a tener un rubro destinado
para este proyecto; respecto a los gobiernosdescentralizados han realizado un esfuerzo grande,
sin embargo su capacidad de gasto y de endeudamiento esta casi al limite por lo que dificulta eI

trabajo de remediacién,a su vez reconoce el gran esfuerzo que han realizado los alcaldes sobre
este tema, por lo que se esta buscando alternativas como son una linea de crédito otorgada por
el Banco del Estado o mediante cooperaciéninternacional. El Secretario del Agua resalta que una

de las metas es ser una especie de mediadores para que los municipiosalcancen sus metas

respecto a este proyecto.
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Soledad Duefias,representante de la SENPLADES,interviene para explicara detalles Ios puntos
sefialados en el orden del dla, menciona que el diez de marzo con representantes de los
ministerios intersectoriales y la SENAGUA se Iogroconstruir y luego poner en conocimiento el
avance del programa de gestiénintegradade recursos hidricos en la cuenca del rio Pastaza.

lndica que el 16 de marzo, se dio inicio a la campafiade reforestacién conjuntamente con el
municipio de Latacunga, para reforestar 100 hectareas, comprometiéndosea sembrar 6.000
plantas en las riveras del rio Cutuchi, mismo que se conté con varios actores sociales.

Luis Salazar Subsecretario Zonal de la SENAGUA,menciona que el 23 de marzo hubo una
reunién con algunos presidentes de Juntas Parroquiales,Mulalillo,Cuzubamba, Panzaleo y el
presidente del AQl, realizada en el municipiode Salcedo, donde se trato temas de protecciénde
paramos, contaminacién y cuidado del medio ambiente, coordinandose una visita para el dia 29
de marzo, para conocer las obras que el municipioesta realizando para evitar la contaminaclon
del rio Cutuchi, cumpliéndosedicha visita en la fecha programada, cumpliendo asl con el
compromiso de mejorarla comunicacién con los diferentes actores.

El 26 de marzo al 28 de abril del presente afio, la SENPLADES realizo jornadas de trabajo con
Ios cuatro municipios que se encuentran en la sub-cuenca del rio Cutuchi, donde hablaron del
alcantarillado,plantas de tratamiento, desechos sélidos,entre otros.

EL subsecretario, se refiere a las ordenanzas que los municipioshan aprobado, menciona que en

Latacunga existen cuatro ordenanzas, en Pujillhay una, en Salcedo hay dos, Saquisili tres
ordenanzas. Comentando que hasta la fecha son las ordenanzas con las que cuentan y se

espera seguir en ese proceso.

Da lectura del cumplimientode acuerdos de Ios ministerios lntersectoriales, como acciones
importantesdel Ministerio del Ambiente dice que se ha realizado un muestreo de las agua de Ios
rios Pujili,Lluchi, Laques y LLanayacu,han realizado acercamientos con asociaciones de mineros
dedicados a la explotaciénde chasqui en paramos, para que inicien su proceso de regularizacién
ambiental, monitoreo mensual de los camales de Latacunga,Salcedo, Saquisill y Pujili,para
verificar el cumplimientode la normativa ambiental, se ha realizado también el estudio legal de los
procesos administrativos iniciados a varias empresas del sector, en los meses de mayo y junio
iniciaran con visitas a Ios botaderos de los municipiosen mencién,entre otras acciones.

Continua mencionando las acciones emprendidas por el MlDUVl,el cual como primeraaccién es
contacto con municipiosy juntas parroquiales para el desarrollo de talleres como son las de
manejo y desalojo de aguas servidas, proyecto de plantas de tratamiento de aguas crudas,
también han elaborado términos de referencia para Ios estudios de la descontaminacién del rio
Cutuchi por la influencia de descargas residuales generadas por Ios cantones de Latacunga,
Pujili, Saquisill y Salcedo, con un monto para la contratacién y disefio de 240.000 dblares
estadounidenses, el cual se Ios realizara con un convenio suscrito con el Banco del Estado.
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El representante del MIDUVI,aclara que el presupuesto en realidad asciende a mas de 300.000
dc'Jlares estadounidenses, y que tienen un problema con el presupuesto porque como ya se ha
mencionado en el POA 2011 no se contemplo un rubro para el apoyo a los municipiosen este
tema, y que se estan buscando alternativas para contratar cuanto antes estos estudios.

Luis Salzar, prosigue con su intervencién,refiriéndose a las gestiones del Ministerio de Salud
Publica, y explica que esta realizando fichas internas para ser aplicadas por los inspectores
sanitarios para informar sobre los avances que se ha tenido en cuanto a descontaminacion,los
inspectores realizan control en aspectos de agroqulmicosy menciona que se deberla coordinar
con Agrocalidaddel MAGAP ya que cuenta con especialistas en esa area.

El representante del Ministerio de Salud, interviene, y menciona que dlcha cartera de Estado esta
haciendo un evaluacién de las empresas que contaminan, Ias que ya han encontrados son por
ejemplo Ias curtiembres, las que producen productos lacteos, las madereras entre otras, y mas
importante aL’Jn el Ministerio busca determinar con que estén contaminando, es decir que
productos quimicos o materia prima estan utilizando en estos procesos productivos.También
estan haciendo un control de Ias empresas que deben sacar permisos sanitarios en el Ministerio;
se esta realizando también un proceso de prevenciény promocién,realizando capacitaciéna los
campesinos sobre todo en el manejo y uso de los productos quimicos que utilizan y en general de
prevencion de salud que deben conocer los trabajadores de estas zonas. El Ministerio esta
trabajando en un proyecto de manejo del material infeccioso que se generan en las casas de
salud tanto pUblicascomo privadas; se ha estado trabajandotambién en coordinaclén con los
municipiosen el manejo de los desechos sélidos,especialmente domésticos;se esta trabajando
en la verificacion de la calidad del agua para el consumo humano a través de las Direcciones
Provinciales;y, se esta planificandocampafias de concienciaclén en temas ambientales.

El Presidente de la Comisién soliclta al representante del Ministerio de Salud que remita en un

lapso de cuatro dias un cronograma con plazos de cumplimientosy de avances sobre todo lo que
en la exposicion anterior esa cartera de Estado estaba realizando y la proyecciénque se tiene
para las siguientes sesiones.

Luis Salazar, toma la palabra y se refiere al municipiode Salcedo donde se han realizado varias
obras que es necesario complementarse tanto en el relleno sanitario, colectores y otras obras
mas, que le permitan un funcionamiento del 100%, haciendo un reconocimiento al alcalde por el
esfuerzo que ha realizado en ese municipio.

Soledad Duefias, indica que se ha hecho un acercamiento con las empresas hidroeléctricas,ya
que estas deben ser responsables también del manejode las cuencas, se ha determinado que no
tienen una planificacionclara de inversién,por lo que se va a realizar reuniones para ir regulando
esta situacién,asl como que se incluyaun rubro de inversién para las cuencas hidrograficas.

Respecto al Acuerdo de Riobamba, se han tenido varios reuniones, han Iogradovalidar los POAS
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de los actores intervinientes; respecto a los cursos ya se tienen las aulas equipadas y se esta
concluyendo la maya curricular donde se espera realizar dos cursos una vez que este todo
organizado; agrega que el MIDUVI ha apoyado a los GADS a desarrollar terminos de referencia
para la contratacion de los estudios de ciertas obras, porque esta es la dificultad que se ha
determinado para que el Banco del Estado entregue créditos;se esta vinculando a los sectores
de la poblacién con la Subsecretaria de Riego y Drenaje para informar el proceso de
descentralizacién que se esta llevando.

El ingenieroSalazar, hace entrega impreso y magnéticodel POA 2011 de las instituciones, asl
como de las ordenanzas que ya se han mencionado en la exposicion.

DomingoParedes, se refiere al punto de la reunién técnica de mejoras tecnolégicaspara la
gestion integrada del patrimonio hidrico, el cual quedaria para la siguiente sesién de Comisién
con el fin de entregar resultados sobre ese punto.

Con eso concluye el informe del Comité Interinstitucional respecto a los avances de los acuerdos
que en este espacio se han alcanzado.

Varios alcaldes se pronuncian, y como puntos relevantes se mencionan los esfuerzos que han
realizado para construir la infraestructura necesaria para evitar la contaminaclén,sin embargo la
falta de recursos para financiar los proyectos que se tienen planificadospara ir descontaminando
Ias cuencas de los rlos de esa zona. Respecto a las ordenanzas algunos cantones ya tienen
avanzadas y a otras les falta, requiriendo el apoyo técnico de los ministerios para que esta
normativa salga con los estandares necesarios y cumplan con su cometido.

Domingo Paredes, se compromete para la proxima sesién presentar una matriz que la han
denominado gobierno por resultados, donde se encontraran metas, indicadores, tiempos de
entrega de productos e inversiones, que nos permita visualizar con claridad el trabajo que se va a

realizar y que se esta realizando. Respecto a los programas de inversién se realizara un dialogo
con el Banco del Estado con el fin de buscar mecanismos para que los municipios puedan
acceder a créditos,asi hayan excedido su capacidad de endeudamiento con esa entidad y sl este
no fuere posible se buscara en estos dos meses venideros fuentes de inversiones financieras
internacionales, ya sea como fondos revolventes o como fondos no revolventes, para cumplir
estos compromisos se nombrara un gerente de proyecto, un técnico o técnica de apoyo y un

comunicador, para que trabaje directamente y a tiempo completo en este proyecto. Finalmente
recalca que el tema cultural es fundamental, ya que no es suficiente la construccion de
infraestructura si la poblaciénsigue contaminando y no respeta el medio amblente, por lo que
hace un llamado de atencién a todos los actores para que se busquen las medidas neoesarias
para subsanar esa problematica.

El Presidente de la Comisién solicita a' doctor Paredes informe sobre el punto seis que es sobre la
interaccion y analisis de los contenidos de avances enviados por los Asambleistas de la Comislén
de Soberania Alimentaria,el cual el Secretario del Agua dice que no ha habido ningl’mtipo de
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interaccion con los Asambleistas y que espera que eso vaya mejorando.

Jimmy Pinoargote,solicita se sesione en la zona, con el fin de que se conozca y palpe Ia
situacion real de la contaminacién del rio Cutuchi,siendo acogido su pedido por el Presidente de
la Comision diciendo que se realizara una sesién extraordinaria para el efecto.

Richard Guillen, menciona que el legislativono es competente para desarrollar este Proyectoy
que deberian asumir la responsabilidad el Ejecutivo,que mediante Leyes el unico responsable,
por lo que se deberia considerar las disposiciones iegaies.

Jaime Abril, responde que discrepa la posiciéndel Asambieista Guillen,en virtud que es un
proceso de fiscallzacién,recalcando que es una responsabilidad de todos y que es importante
que de todas las areas se sumen al trabajo, ya que antes nadie habia asumido esta
responsabilidad con el medio ambiente.

El Presidente de la Comisién,solicita se constate el quorum de la Sesién, una vez constatado y
no habiendo el quérumnecesario para continuar con la sesion, Jaime Abrii declara en Comisién
General para que se pueda escuchar a todos los presentes que desean intervenir.

El representante del Municipiode Ambato, resalta la contratacién de los estudios para la planta de
tratamiento de aguas residuales domesticas, esperando los resultados se daran en 270 dias,
también se encuentran en el proceso de asumir las competencias del control de minas y del
cuidado ambiental, solicita y se pone a las Ordenes para que se realice un taller para la
generaciénde biogas a través de los rellenos sanitarios.

El Gobernador del Tungurahua,dice que se tiene muestras que parte de la contaminacién es por
metales pesados, y hace un llamado a los alcaldes para que prevean esta situacién ya que las
plantas de tratamiento generalmente se construye para aguas domesticas y no para este tipo de
materiales, por lo que se seguiria con la contaminacién,resaltando la importanciade que emitan
las ordenanzas para la prevencién,control y sancion de la contaminacién que realizan las
empresas y los habitantes.

||.- Programacion de compromisos institucionales para el préximo bimestre.

Por disposiciondel Presidente de la Comisién se procede a dar lectura de los siguientes acuerdos

alcanzados:

1. Para la préximasesién se trabajara una matriz en la cual se estableceran los resultados
de los compromisos adquiridos en la ultima reunién,también se incluira indicadores de

tiempode entrega, flujosde caja, egresos (gastoscorrientes)esto permitiravisualizar los
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avances en este proceso por parte de cada institucién involucrada (se realizara un taller
con todos los actores presentes en el sitio).

2. Solicitar una reunién interinstitucional con los diferentes ministerios que participan en -

este proceso para coordinar acciones sobre la descontaminacion del Rio Cutuchi y Ias
Cuencas del Rio Pastaza.

3. El Comité lnterinstitucional se compromete a buscar fuentes de inversion extranjeras y a

través del Banco del Estado, para que permita a las alcaldias de los cantones de las
Provincias de Cotopaxi,Chimborazo,Tungurahuay Pastaza acceder a créditos de largo
plazo, con bajas tasas de interés,en un lapso de 60 dias.

4. El Comité lnterinstitucional designara la proxima semana un Gerente de Proyectos.
5. El Ministerio del Ambiente presentaré un informe de los avances hasta la fecha del -

desarrollo del proyecto descontaminacion del Rio Cutuchi,conforme a sus competencies.
6. SENPLADES,SENAGUA y Ministerio se comprometieron a iniciar cursos de
capacitaciéna los técnicos de los GAD'S para el mes de octubre.

Siendo las 10h18, el Presidente de la Comisién da por terminada la sesién ordinaria No. 038 de la
Comisién Especializada Permanente de Soberania Alimentaria y Desarrollo del Sector
Agropecuarioy Pesquero, asi como de la Comision General.

*

1r *

La presente acta es redactada en la ciudad de Quito, a los diez y siete dias del mes de junio de
2011 . Para constancia de lo d .

'

. 'nes conferidas en los ans. 27.5 y 28
de la LeyOrganicade la Fun.

’ '

. &

JaimeAbrilAbril \

Presidente

Seba’s'iianSevilla Rienzi
Secretario Relator (e)
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